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■她时代观点

“鼓励高学历者生三胎”的多重谬误
文 / 何勇海
今年两会，全国政协委员、孔子

第 78 代嫡孙孔维克接受采访时说：

“计划生育工作当务之急是调整人口结

构，调整人口结构比控制人口数量更

重要。建议高学历者可以生三胎以调

整人口素质。”他建议夫妇双方有一人

为博士的，可以不受生育名额限制生

育第三胎甚至更多，并享有国家一定

的补贴，以优化国民人口素质。（3 月
11 日 中国网）

虽然不少人认为，我国经济发展起

来之后，百姓收入增长，生活开始富裕，

而国民素质却与经济发展不相匹配，但

是，鼓励高学历者生三胎，真的就可以

优化国民人口素质吗？

从高学历者角度说，一个浅显的道

理是，高学历不等于高素质。学历高只

意味着专业知识高、知识结构深，并不

意味着自身素质、道德情操、法律修养

等等就与高学历相匹配。甚至可以不客

气地说，一些人即使具有高学历，是知

识方面的“巨人”，却是家庭教育方面的

“矮子”，要么无暇搞好家庭教育，要么

缺乏家庭教育技巧。这样的他们就一定

能保证下一代素质优良？事实上，高学

历者生下残疾的孩子，或培养出不成器

的后代，并不鲜见。

从生育政策角度说，不管是“只生

一个”，还是“单独二孩”，都应该人

人平等，一视同仁，任何人都要自觉遵

守法律法规，不能享受多生、超生的特

权。有网友说得好，如果高学历者可以

生三胎，高学历的标准又是什么？研究

生算不算高学历？难道只有博士才算高

学历？如果高学历者可以生三胎，或许

也会加剧人们盲目地“拼文凭”，甚至有

可能在学历上造假。

从人口素质角度说，人口素质能否

提升，不能光看父母的教育水平，而

要看父母能给下一代提供什么样的教

育环境，而这取决于养育孩子的成本。

我国本是人口大国，当高学历者可以生

育第三胎甚至更多，公共资源分配会

更不公，低学历者养育孩子的成本会

进一步加大，更难以让孩子享受到优

质教育资源等公共资源，这部分基数

更大的人口又如何提高素质？如今提

高学历与素质的机会，本就是“不患

寡而患不均”。

在孩子养育成本居高不下的时代，

即便是高学历者，也未必会愿意生三胎

甚至更多。

故而，“鼓励高学历者生三胎”之

类的“雷语”，实在是脱离现实语境，

反而是一种赤裸裸的人口歧视、学历

歧视。

莫拿“童模”
透支孩子的童贞

文 / 汪昌莲
模特的世界，行外人看来总是

光鲜亮丽，因为他们在镜头前只展

现最美的一面，短时间内就能获得

不菲收入，自然令人羡慕不已。然

而，个中辛苦不足为外人道，尤其

是小小年纪的“童模”，也必须忍

耐连大人都难以承受的苛刻工作内

容。（3 月 11 日《新快报》）
时下，一些家长热衷于过早地

将子女推上娱乐或商业舞台，小小

年纪，乳臭未干，便让他们跳成人

舞，唱缠绵情歌，明显破坏了人的

发育和成长规律。特别是有的家长

让未成年子女穿比基尼做“童模”，

在公共场合“搔首弄姿”，严重摧

残了孩子们的身心健康。在家长看

来，让孩子做“童星”或“童模”，

也是一种工作，且收入颇丰，殊不

知，这实际上是一种变相的虐童行

为。

然而，这种虐童行为，经过了“艺

术包装”，又不被法律所禁止，因

而被众多家长和商家追捧。一名“童

模”的母亲曾振振有词地说：“小

孩子穿比基尼并不在有关部门禁止

之列。”  

殊不知，有些做法虽然是合法

的，但并非是合理的。比如，让孩

子们去当所谓的“童星”或“童模”，

将演艺圈一些浮躁心态以及功利思

维，过早地灌输给了孩子，甚至强加

在孩子身上，这种拔苗助长的方式，

势必会造成孩子畸形成长，甚至成

为一个不良习气早熟的“小大人”。

不可否认，一些家长，几乎从

子女呱呱落地开始，就包办了他们的

一切。特别是在孩子接受教育阶段，

更是使出浑身解数，替他们在每个

环节“铺路”，生怕自己的孩子输在了

“起跑线”上。家长爱子心切，重视

子女的教育与成长，本无可厚非，但

是，过度的“重视”未必对孩子的

成长有利，孩子习惯、甚至依赖于

父母给他们规划一切，身心将会变

得懒惰，没有了自己的思想和创造，

永远也不会成熟起来。

再看“童模”，商家为了吸引眼球，

拿“童模”当道具，已经够缺德了。

但是，家长被功利冲昏了头脑，不明

是非，与商家同流合污，一起去消

费和透支孩子的童贞，更是愚蠢至

极。要知道，让孩子过早地涉及成

人领域，做一些“少儿不宜”的事情，

可能会毁了孩子的一生。从这一点上

看，让未成年人做“童模”，虽然合

法，但其危害性，比体罚式的虐童

行为更可怕。

■社会观察

文 / 张西流
 2013 年 12 月 10 日，南京第一个

“弃婴岛”试点运行，已收治超过 400

多名弃婴童，这也让南京福利院不堪

重负。今年 3 月 10 日，全国人大代表、

南京外国语学校教科室主任朱善萍在

接受记者专访时表示，今年她在所提

的议案中，明确提出反对设立弃婴岛，

并表示此举变相鼓励了弃婴行为。（3
月 11 日《现代快报》）

在弃婴现象屡禁不止，弃婴的生存

权乃至生命权得不到保障的尴尬情况

下，南京设立“弃婴岛”，显然是一项善

举。一方面，促使一些父母将婴儿遗弃

在安全地方，避免孩子遭遇不测；一方面，

便于有关部门第一时间将弃婴送到公办

儿童福利机构，使他们能够得到及时的

救助和保护。

然而，令人意想不到的是，本来是

为保障生命权的“弃婴岛”，设立之后反

而助长和加重了弃婴恶行，造成福利院

人满为患。但这种情况不能认为是在鼓

励弃婴，因为这与超生的孩子仍然得到

社会关爱，其实是一个道理。难道因为

超生的孩子同其他孩子享有同等待遇，

我们就有理由认为这是在鼓励超生吗？

只是，对于超生行为，法律给予了

严厉处罚；而对于弃婴行为，却鲜见有

处罚的案例。特别是，对于发生在“弃

婴岛”的弃婴行为，非但不进行惩戒，

反而还对弃婴者的身份进行保护，这实

际上在一定程度上是对弃婴行为的一种

纵容。

因此，“弃婴岛”既要扬善，更要惩

恶，实行双轮驱动。只有这样，才能彻

底消除人们“弃婴岛鼓励弃婴行为”的

忧虑，才能有效遏制非法弃婴行为，才

能保持“弃婴岛”的生命力。这就需要“弃

婴岛”在救助弃婴的同时，为有关部门

打击弃婴恶行提供有力证据；需要当地

有关部门重新进行制度设计，应该在“弃

婴岛”安装摄像头或者拍照设备，使遗

弃婴儿者“立此存照”。这样有利于司

法机关对弃婴行为进行侦查，及时查清

弃婴的原因，并对恶意弃婴行为实施有

效打击。当然，若要从根本上遏制弃婴

恶行，需要司法机关强化执法，提高“遗

弃罪”的违法成本。

■教育评弹

不必惊讶铁路成为“两会大餐”里的“香饽饽”
文 / 刘飞
李克强总理在今年全国“两会”的

政府工作报告提及，2015 年铁路投资

要保持在8000 亿元以上，新投产里程

8000 公里以上，使交通真正成为发展的

先行官。

其实，纵观铁路的改革进程，尤

其是高铁的迅猛发展，都无不显示出

铁路强大的生命活力。铁路在政府工

作报告里单独被提出来，并被寄予发展

“先行官”的厚望，实属不易。这再次

说明铁路在国家经济发展中有着举足

轻重的作用。

先来看正接近尾声的“春运”，国

家铁路发送旅客接近 3 亿人次，同比

增长 10%。其中，开行范围已扩至 28

个省区市的动车组列车已占铁路春运运

力的一半份额。再来听，全国政协委员、

中国铁路总公司原副总经理胡亚东 3

月 6日在政协经济界分组讨论时说，

我国东部沿海地区高铁，包括京津城

际、京沪、沪宁、沪杭、杭深、广深

等全面实现盈利，且这些高铁运输能

力已趋近饱和，未来将考虑在重点城

市间建第二条甚至第三条高铁。又譬

如，有着“铁路拉来的城市”之誉的

怀化在沪昆高铁怀化至长沙段开通后，

迎来了发展的第二个春天。“高铁将怀

化丰富的旅游资源带出‘深闺’。”全国

人大代表、怀化市委书记彭国甫在两

会上介绍，“高铁改变了传统发展的地

理、时间边界，也给我们‘用时间换

空间’发展怀化提供了可能。”更何况，

如今铁路已进入“一带一路”的战略

路线图里，成为国家发展经济、带动

区域发展的“火车头”。也就是说，在

未来很长一段时间，铁路将承载更多

的功能和使命。

巨大的市场需求，以及快捷、便利、

舒适等优点，让铁路成为民众出行的最

为重要的选择之一。铁路从“夕阳产业”

成为蓬勃发展的“香饽饽”。

“弃婴岛”需惩恶扬善双轮驱动


